

Evitar siniestros contra el patrimonio forestal

3

Encrucijada para el desenvolvimiento empresarial

4

Prestos hombres y mujeres del sector de la Salud

5

Una Isla siempre cubana

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 51

14 DE FEBRERO: DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD

## Un poema de amor

AUTOR: NICOLÁS GUILLÉN

No sé. Lo ignoro.  
Desconozco todo el tiempo que anduve sin encontrarla nuevamente.  
¿Tal vez un siglo? Acaso.  
Acaso un poco menos: noventa y nueve años.  
¿O un mes? Pudiera ser.  
En cualquier forma un tiempo enorme, enorme, enorme.  
Al fin, como una rosa súbita, repentina campánula temblando, la noticia.  
Saber de pronto que iba a verla otra vez, que la tendría cerca, tangible, real, como en los sueños.  
¡Qué explosión contenida!  
¡Qué trueno sordo rodándose en las venas, estallando allá arriba bajo mi sangre, en una nocturna tempestad!  
¿Y el hallazgo, en seguida? ¿Y la manera de saludarnos, de manera que nadie comprendiera que esa es nuestra propia manera?  
Un roce apenas, un contacto eléctrico, un apretón conspirativo, una mirada,

un palpitar del corazón gritando, aullando con silenciosa voz.  
Después (ya lo sabéis desde los quince años) ese aletear de las palabras presas, palabras de ojos bajos, penitenciales, entre testigos enemigos.  
Todavía un amor de "lo amo" de "usted", de "bien quisiera pero es imposible" ...De "no podemos, no, piénselo usted mejor" ...  
Es un amor así, es un amor de abismo en primavera, cortés, cordial, feliz, fatal.  
La despedida, luego, genérica, en el turbión de los amigos.  
Verla partir y amarla como nunca; seguirla con los ojos, y ya sin ojos seguir viéndola lejos, allá lejos, y aun seguirla más lejos todavía, hecha de noche, de mordedura, beso, insomnio, veneno, éxtasis, convulsión, suspiro, sangre, muerte...  
Hecha de esa sustancia conocida con que amasamos una estrella.

FOTO:  
Gerardo  
Mayet Cruz

POR Karelía Álvarez Rosell  
FOTO: Yoandris Delgado Matos

## Prevenir, salva vidas

"La prevención y el diagnóstico temprano pueden salvar muchas vidas", expresó el doctor Víctor M. Doeste, al frente del Programa para el control del cáncer en la Isla de la Juventud, durante una intervención de salud desarrollada como parte de las acciones que tuvieron lugar por el Día Mundial contra esta enfermedad.

En el policlínico uno Dr. Juan Manuel Páez Inchausti, destacado en la prevención y promoción de enfermedades crónicas no transmisibles, el galeno enfatizó que "con anterioridad se pensaba que la persona con cáncer definitivamente tenía que morir, pero con los adelantos de la ciencia ya no es así; además si se detecta a tiempo tiene posibilidades de curación o de una mejor calidad de vida".

De ahí que instó a los presentes a eliminar factores de riesgo, tales como el tabaquismo, el consumo excesivo de alcohol, la obesidad, el exponerse demasiado al sol, no llevar una alimentación saludable, entre otros.

Precisó que el cáncer constituye en

Diversas acciones tienen lugar en la Isla de la Juventud en ocasión de la jornada por el Día Mundial contra el Cáncer

la actualidad una de las fundamentales causas de muertes y es la principal razón por la cual un país no pueda avanzar y superar la esperanza de vida al nacer, que en el caso de Cuba es de 78 años.

Durante este encuentro de sensibilización la estomatóloga Yousemy Álvarez Romero ofreció una amplia explicación acerca del cáncer bucal y puntualizó la necesidad de realizar el autoexamen de manera sistemática, con el propósito de identificar posibles lesiones o cambios de color que podrían ser señales de condiciones precancerosas.

En este ámbito se conoció de la con-



sulta de Deshabitación tabáquica, cuyo objetivo es facilitar a los fumadores el abandono del tabaco de forma exitosa; la cual sesiona cada viernes en la institución de salud de 8:00 a.m. a 12:00 m.

Desde este cuatro de febrero, día instituido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para sensibilizar y

concientizar sobre esta enfermedad, y hasta la primera quincena de marzo se realizarán en las instituciones de salud del territorio promociones y mensajes educativos para que la población comprenda que el cáncer es evitable, curable y puede tener una superior expectativa de vida.

## Audaz episodio en prisión fecunda

POR Mayra Lamotte Castillo

FOTO: Archivo

En solo tres días Agustín Díaz Cartaya compone el canto de combate que Fidel Castro Ruz, líder del Movimiento 26 de Julio, le encomienda.

Esa creación, que trasciende las fronteras cubanas para hacerse universal, la intitula Marcha de la Libertad y queda como nombre final: Himno del 26 de Julio.

Los revolucionarios entonces se preparan para protagonizar la audaz acción del asalto a los cuarteles Moncada, en Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo.

Tienen el propósito de golpear la base de sustentación de la dictadura de Fulgencio Batista y emprender el camino hacia la libertad definitiva de Cuba.

La composición, que enaltece el fervor patrio de aquellos jóvenes de la Generación del Centenario, la entonan por vez primera mientras guardan prisión en la cárcel de Boniato.

Allí, Díaz Cartaya le cambia



la letra de la tercera estrofa a partir de la observación de Fidel que "recordara la sangre derramada" y sirviera de acicate para continuar la lucha, fortalecer la unidad y convertir el revés en victoria.

Luego vienen los juicios, las condenas de la Causa 37 y la prisión fecunda en Isla de Pinos, hoy Isla de la Juventud.

Está presente el himno en las

acciones clandestinas, combates y en episodios de heroísmo como el protagonizado por los Moncadistas en Presidio Modelo al cantar lo viva voz.

El tirano lo escucha al caminar por detrás del salón del hospital, durante su visita al penal el 12 de febrero de 1954 para inaugurar una planta eléctrica, ubicada en la parte de atrás del recinto donde están encerrados los combatientes. Batista de la sorpresa pasa a la ira y rabioso no le queda más remedio que retirarse rápidamente del sitio.

Horas antes, Fidel se percató del movimiento inusual de los soldados y le indica a Juan Almeida Bosque subirse y vigilar a través de una pequeña ventana del pabellón, así ve el cordón de seguridad y, a partir de la información obtenida, planean llamar la atención del esbirro de la manera que lo hacen.

Al otro día del suceso, como escarmiento, los esbirros trasladan a Fidel hacia la Sala del Pabellón Uno, para una celda individual y a otros: Ramiro Valdés

Menéndez, Oscar Alcalde Vals, Ernesto Adolfo Tizol Aguilera e Israel Tápanes Vento, los llevan a celdas de castigo situadas en el Pabellón Dos del mismo hospital, donde los humillan y maltratan durante 15 días.

La represalia incluye a Agustín Díaz Cartaya dado su parecido con Almeida –a quien ven asomado por la ventana– lo acusan de ser uno de los responsables: lo torturan y ultrajan por su autoría del himno que le cantan a Batista.

Posterior al triunfo de la Revolución el Himno del 26 de Julio lo traducen a varios idiomas como el ruso, inglés, francés, chino y alemán, deviene canto de multitudes y numerosos amigos de Cuba lo interpretan con todo su significado.

A 71 años de un capítulo de particular relevancia de la gesta insurreccional, las nuevas generaciones mantienen latente el enriquecimiento cultural y son acreedores de esa marcha patriótica que cada febrero interpretan en el Monumento Nacional Presidio Modelo.

## La historia al día

DE Juan Colina La Rosa

(Semana del ocho al 14 de febrero)

**8 de 1954:** Jesús Montané Oropesa, sancionado en el Presidio Modelo por haber participado en el asalto al cuartel Moncada, es trasladado a La Habana.

**9 de 1976:** Inauguran el Frigorífico Cítricola, con capacidad para 4 100 toneladas métricas de productos.

**10 de 1969:** Llegan a la Isla a bordo del Palma Soriano, 800 mujeres de La Habana movilizadas por la FMC. Laboran en el llenado de bolsas para sembrar semillas de café.

**11 de 1955:** Forman el Comité Pro Amnistía, por la liberación de los Moncadistas presos en el Presidio Modelo.

**12 de 1954:** Cantan por primera vez la Marcha del 26 de Julio en el Presidio Modelo, aprovechando la visita del dictador Fulgencio Batista.

**13 de 1977:** El General de Ejército Raúl Castro Ruz, ministro de las Far, acompañado por el General de Ejército Dobri Dzhurov, miembro suplente del Buró Político del Partido de Bulgaria, realizan un recorrido por el territorio.

**14 de 1971:** Crean la Columna Juvenil del Mar, a ella se integran 104 columnistas de La Habana.

## Línea CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la Línea confidencial antidrogas, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.

## Inició año de preparación para la defensa 2025



POR Yuniesky La Rosa Pérez  
FOTOS: Yoandris Delgado Matos

Con un acto político y ceremonia militar el Sector Militar Especial de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (Far) Isla de la Juventud, inició este tres de febrero el año de preparación para la defensa 2025, reafirmando la voluntad de fortalecer la capacidad combativa, en un período que estará caracterizado por la escasez de recursos materiales y financieros, y el incremento de las acciones del enemigo para intentar destruir la Revolución.

Osbel Lorenzo Rodríguez, presidente del Consejo de Defensa Municipal y el primer coronel Rigoberto Machín Pulido, jefe del Sector Militar Especial, junto a otros oficiales, sargentos, soldados y trabajadores civiles, presidieron la jornada

que devino momento ideal para reconocer a los más sobresalientes durante la anterior etapa de preparación



para la defensa.

En tal sentido, considerando los elevados resultados en el fortalecimiento de la preparación y disposición combativa, el nivel de profesionalidad, abnegación, modestia y sencillez en la prestación del servicio que avala perspectivas de desarrollo en las Far y consagración a la defensa de la Patria, fue condecorado con la distinción por el Servicio Distinguido de las Far el teniente coronel Miguel Ángel Orosco Ductó, jefe del departamento de la Defensa.

De igual manera fueron ascendidos al grado inmediato superior varios oficiales de la reserva y al mismo tiempo se congratuló al personal destacado por los resultados en el ciclo precedente.

El capitán Lisandro Iglesias Hernández, jefe del grupo de artillería mixto, ratificó el compromiso de la nueva generación de combatientes cubanos de mantenerse fieles al legado de Martí y Fidel, así como mostrar el orgullo de pertenecer a las Far, institución militar que tantas páginas de gloria ha escrito en la historia de la nación.

Ponderó que en el nuevo año de preparación para la defensa continuarán trabajando con orden, disciplina, exigencia y en

constante perfeccionamiento de la preparación combativa y política, la conservación del material de guerra, producción de alimentos, mejoramiento de las condiciones de vida y de trabajo, orden reglamentario, entre otras tareas encaminadas a elevar la moral combativa y situarlos en condiciones de enfrentar al enemigo.

Asimismo, ratificó la disposición de los jóvenes para salvaguardar las conquistas de la Revolución, como dignos herederos de las tradiciones de lucha del pueblo cubano y sus mártires, fortaleciendo la defensa bajo la concepción estratégica de guerra de todo el pueblo.

Por su parte, el general de división, Ernest Feijó Eiro, jefe del Ejército Occidental, en su tradicional llamamiento, convocó a elevar la percepción de riesgo ante una posible escalada militar del enemigo histórico de Cuba, que pudiera desencadenar en una agresión al fracasar sus propósitos a través de los intentos de asfixia económica y de las acciones de la guerra no convencional.

Destacó que los recién concluidos Bastión Estudiantil Universitario, Ejercicio Estratégico Bastión 2024 y Día Nacional de la Defensa, mostraron al mundo que el pueblo cubano está preparado para defenderse con una estrategia de guerra bien diseñada por el Líder Histórico de la Revolución y una filosofía de lucha que define principios inviolables para los combatientes cubanos.

Por último llamó a asumir con disciplina cada tarea de la preparación y disposición combativa, conservación y protección del material de guerra, elevar la vigilancia revolucionaria y la preparación política e ideológica de las tropas en aras de continuar formando patriotas convencidos de la victoria definitiva.



## Mantener la vigilancia para combatir la negligencia

POR Yuniesky La Rosa Pérez

**C**UANDO nos adentramos en el segundo mes del período crítico en la Campaña Nacional de Protección contra Incendios Forestales —que se extiende del primero de enero al 31 de mayo—, en la Isla de la Juventud las fuerzas vinculadas a la protección de los bosques mantienen la vigilancia, ejecutan acciones y adoptan medidas para reducir la ocurrencia de siniestros en esta época de alta peligrosidad.

Al cierre del mes de enero, según los datos ofrecidos por Yanet Matos Rodríguez, técnica de manejo del fuego del Cuerpo de Guardabosques del Ministerio del Interior, se produjeron seis incendios forestales —todos de pequeñas proporciones— en la zona centro-oeste del territorio.

En sus precisiones Matos Rodríguez aclaró que el 50 por ciento de las causas que los originaron, tienen que ver con la negligencia de las personas, quienes con una baja percepción de riesgo arrojan colillas de cigarro, hacen un mal empleo del fuego o transitan con vehículos sin matachispas cerca de las áreas boscosas.

Resulta oportuno destacar que esas indisciplinadas inherentes al factor humano, se combinan con las condiciones ambientales recurrentes en esta época del año, dentro de

las que sobresalen la intensa sequía, elevadas temperaturas, hierba y vientos secos y acumulación de mucho material combustible.

Son innegables, e incluso aterradores los efectos devastadores que puede provocar el fuego cuando este alcanza grandes proporciones y se escapa del control, no solo para los maticos verdes que son los que más se afectan, sino también, para todos los recursos naturales y la biodiversidad que coexiste al amparo de los bosques, e incluso los asentamientos poblacionales enclavados en zonas aledañas.

Es por ello que, como parte de la Campaña Nacional de Protección contra Incendios Forestales, se promueve y desarrolla un amplio cronograma de acciones encaminado a concientizar y elevar la percepción de riesgo de las personas con el propósito de evitar la ocurrencia de este tipo de fenómenos.

En consonancia con los planes y resoluciones —53 y 59— se ejecutan acciones de divulgación, se trabaja en las reuniones de inicio de la campaña con la dirección operativa, cooperaciones con los Organismos de la Administración Central del Estado, trabajo conjunto con los tenentes de patrimonio forestal, cumplimiento de las medidas técnicas-especializadas y capacitación de las fuerzas profesionales, especializadas y voluntarias que se forman

para enfrentar la contienda.

Entidades tenentes de patrimonio forestal, en este caso la Empresa Agroforestal y la Empresa Flora y Fauna, poseen brigadas especializadas que, junto a la fuerza profesional del Cuerpo de Guardabosques emplazada en la unidad de manejo de fuego, están capacitadas para combatir los incendios forestales.

La detección de los siniestros se lleva a cabo a través de los cuerpos de guardabosques, mediante llamadas telefónicas de la población a las unidades cercanas y también con la contribución de las fuerzas eventuales contratadas.

El trabajo preventivo en las comunidades, sobre todo en aquellas enclavadas en las cercanías de las zonas de bosques, es fundamental para elevar la percepción de riesgo. Allí como parte de la labor profiláctica se realizan barrio debates y charlas educativas en coordinación con los Comités de Defensa de la Revolución, dirigidas a que los lugareños adquieran conocimientos sobre estas temáticas, puedan adoptar medidas preventivas y de ser necesario accionar ante la ocurrencia de los incendios forestales.

Asimismo, resulta vital que los residentes en las cercanías de las áreas boscosas que pretendan utilizar el fuego para el control de plaga de animales, quemar residuos de cosecha, o elaborar hornos de carbón vegetal, deberán acercarse a las unidades más cercanas del Cuerpo de Guardabosques para solicitar el permiso de uso del fuego.

En fin, de lo que se trata es de concientizar a las personas, fortalecer la cooperación entre todos los tenentes de patrimonio forestal, los residentes en las zonas proclives y entre todos combinar esfuerzos en aras de proteger y conservar el patrimonio forestal.



## Narcos rubios frustrados

POR Diego Rodríguez Molina

**U**NA nueva era de asedio y máxima presión por los EE. UU. contra Cuba ha iniciado Donald Trump, el tristemente célebre presidente del decadente imperio que desde las primeras jornadas así lo confirma ese gobierno ultraconservador que sueña con ínfulas de emperador.

No solo intensifica las medidas para atacar el sistema político decidido por el pueblo cubano, sino que pretende interferir en su soberanía, como la reactivación del Título III de la Ley Helms-Burton anunciada por el nuevo secretario de Estado, Marcos Rubio y que permite a ciudadanos estadounidenses presentar demandas en cortes de EE. UU. contra entidades que hagan negocios con propiedades nacionalizadas en Cuba, una medida que también reinstaura la Lista de Entidades Cubanas Restringidas, prohibiendo a individuos y empresas estadounidenses realizar transacciones con las entidades incluidas en la lista, sujetas además a otras sanciones económicas.

Como si esto fuera poco, el día del regreso de Trump a la oficina oval, Cuba fue arbitrariamente devuelta a la lista de países "patrocinadores" del terrorismo, apenas seis días después de que el presidente saliente Joe Biden eliminara, tardíamente, a la nación caribeña del espurio registro ante la falta de pruebas para que La Habana figure entre las naciones que patrocinan acciones terroristas.

Pero el castigo incluye mayores controles a las ex-

portaciones, restricciones en la ayuda extranjera, requisitos más rigurosos para la emisión de visas y diversas penalizaciones económicas.

Más, la decisión calificada por el presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, de "arrogante y desprecio por la verdad", no sorprende ni atomiza en la Patria de Fidel, bien sabemos que "su objetivo es seguir fortaleciendo la cruel guerra económica contra Cuba con fines de dominación".

Tal es la alucinación que Marco Rubio —pero puede ser Narco Rubio por sus antecedentes—, se atreve a decir que no quiere venir hasta que tumbé el "régimen", pero nadie lo ha invitado adonde de nada valen sus amenazas.

Por eso furioso de impotencia falsea, intenta humillar y empuja a la confrontación irresponsable. Los métodos corruptos y deshonestos de él, de su socio Bob Menéndez, ahora en las rejas, y otros anticubanos los convierten en práctica habitual y por encima incluso del interés nacional de EE. UU. está su compromiso con grupos enriquecidos con el odio y el dinero contra Cuba.

Su rencor no es más que la rabia de un político frustrado, que no soporta ver a naciones soberanas plantarle cara y romper el libreto.

Díaz-Canel también ha rechazado sus declaraciones al tildar a Cuba, Nicaragua y Venezuela de enemigos de la humanidad y acusarnos de ser causantes de la crisis migratoria actual.

Son las desvergüenzas y cinismos de los políticos de EE. UU., cuyo apetito expansionista y su inútil pretensión de gobernar al mundo lo convierten en el verdadero enemigo de la humanidad.

Son cada vez más las alertas hechas en diversos foros y países sobre el peligro del neofascismo impul-

sado desde Washington y a decir verdad las medidas impuestas por Rubio entre 2018 y 2021 fueron la causa principal del aumento sin precedentes de la emigración cubana al vecino país.

Pero sus medidas inhumanas para perseguir e impedir los viajes, la ayuda familiar, los negocios, transferencias, la cooperación e intercambios en todas las esferas afectan también mucho a los estadounidenses y provocado sufrimiento inmerecido en familias cubanas de aquí y de allá.

Cuba no es amenaza para otros países —a quienes ayuda con médicos, vacunas y llevando la luz del saber— y menos amenaza a EE. UU., con cuyo pueblo sus vecinos tienen la voluntad de tener una relación civilizada y respetuosa de las diferencias.

¿Cómo podemos ser amenaza y apoyar al terrorismo si somos víctimas de los criminales protegidos por su gobierno, el mayor terrorista del planeta al llevar la guerra por todos los rincones?

Ahora mismo ese gobierno narco-fascista vuelve a la barbarie de llevar a la Base Naval en Guantánamo a migrantes a un trato inhumano como presos, que degrada a deportados de diversas nacionalidades y ofende a la Patria que alberga contra su voluntad al ilegal enclave militar.

Para colmo, la nación que dice ser paladín de la libertad acaba de retirarse del Consejo de Derechos Humanos, mediante otra orden ejecutiva de Trump, quien también continúa con la suspensión de fondos a la Agencia de la Onu para los Refugiados Palestinos.

Son algunos de los pasos del gobierno de los narcos rubios frustrados en su nueva era de asedio, discriminación e injerencia no solo contra migrantes como "ilegales" despreciados y deportados cual plaga contagiosa, sino también contra la soberanía de los pueblos y los valores y derechos de la humanidad.

Entre garrotes y zanahorias, los rubios de cabello y apellido van por Latinoamérica, pero ya con respuestas antimperialistas más contundentes.

"(...) Conversar con la gente, pero de verdad, para saber qué piensa. No contentarse con hablar, sino también oír, aunque no agrade lo que nos digan; reconocer cuando nos equivocamos y si es el caso, decirle al otro que no tiene la razón (...)"

Raúl Castro Ruz, en la clausura del XIX Congreso de la CTC

Arnaldo Soubal Ajón con el correo electrónico soubalajon38@gmail.com y fiel seguidor del Buzón del lector, escribe para aludir al resumen anual de esta sección publicado con el título Diálogo asiduo con los lectores, el 11 de enero de 2025, en la edición 47 del periódico Victoria.

Excelente la solicitud de que todos los periodistas apoyen los temas e inquietudes que publica Buzón del Lector. Hago la sugerencia de que dichas inquietudes tengan el seguimiento correspondiente

**BUZÓN del lector**  
A CARGO DE  
Mayra Lamotte Castillo

por quienes correspondan hasta que se solucionen las mismas y no se queden olvidadas en una gaveta.

**NOTA:**

Muchas gracias por su sugerencia siempre certera. Debo aclarar que en realidad nuestros periodistas escribieron acerca de los temas aludidos y otros tan peliagudos como esos, pero sin que se vean, en la mayoría de los casos, avances en la solución definitiva.

En la edición 44, del 21 de diciembre de 2024, el periodista Wiltse Javier Peña

## Sugerencia siempre certera

Hijuelos publicó en la página tres un comentario titulado: Falta de dinero circulante, ¿suplicio de Sísifo?

Al ejercer su opinión hace una propuesta que Buzón del lector en los próximos días buscare el criterio especializado de un economista para conocer si tiene lógica y si se puede ejecutar.

Cito unos fragmentos del comentario de Peña Hijuelos:

"(...) problema que, sin embargo, tiene ya varios intentos de solución pero que todavía no se aplica la que resuelve el problema por completo, y lo haga de forma definitiva. Intentaremos aportar una no ensayada todavía.

"¿Qué pasaría si se decreta que, a partir de una fecha determinada, todos los billetes con denominaciones superiores a 100 pesos quedarán fuera de circulación? Sencillamente, todo el que los acapara metidos en sacos, en los cuartos de su residencia tendría que llevarlos al Banco antes de que se le convirtieran en papel de colores, sin valor alguno.

"Ese caudal, y no es poco, quedaría convertido de manera automática en dinero digital, sin necesidad de un canje de moneda. Y el Estado podría aplicar lo previsto por ley, como lo haría cualquier otro país: cobrar los aportes atrasados que se debieron aportar a la Onat e imponer el escarmiento consecuente por evasión del fisco".

**Puede dirigir su carta a la siguiente dirección postal: Carretera La Fe, kilómetro 1 ½, Nueva Gerona, o al correo electrónico: cip228@periodicovictoria.cu**



## En un entorno complejo mantiene sus servicios

POR Yojanna Sánchez Ponce de León  
FOTOS: Yoandris Delgado y del perfil en Facebook ETECSA\_Cuba La Isla

**L**A EMPRESA de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) aun en medio de la difícil situación por la que atraviesa el país y de un contexto internacional bien complejo tuvo un buen 2024 y en el caso de su División Territorial en la Isla de la Juventud, puede calificarse de excelente a partir de las concreciones de notable impacto en el bienestar de la vida de los pineros, hechas realidad en la etapa.

No obstante, presenta una seria situación que afecta la calidad de sus servicios en la actualidad, debido a la no disponibilidad de equipamientos y otros recursos vitales para la prestación, más su prioridad para este 2025, como el resto de sus homólogos, es que el pueblo continúe disfrutando de sus servicios a la vez que busca las vías de sostener su infraestructura y desarrollarla.

En comparecencia de prensa realizada en la División en la tarde de este cuatro de febrero, Isaim Cutiño Leyva abordó los principales logros del pasado año e insatisfacciones de ese colectivo vanguardia dentro de los pertenecientes aquí al Ministerio de las Comunicaciones.

"Dentro del movimiento Sentir Pinero cumplimos con la totalidad de las obras y tareas que nos correspondían por nuestro

objeto social. La instalación de gabinetes integrales inteligentes en distintas comunidades como La Isabel y el 13 de Marzo, ambas crecieron en telefonía fija y nauta hogar. Otros fueron montados en Briones Montoto y en playa Bibijagua. Con estas cuatro podemos decir que todas las comunidades aquí tienen servicio de telefonía fija y nauta hogar. No son grandes, son pequeñas, sin embargo, pudimos llegarlas.

"También pusimos tecnología 4G en el hotel Colony y otras tareas de impacto que constituyeron inversiones fue la inauguración del Centro Recolector de Materia Prima, que armoniza el funcionamiento de la División Territorial en lo que al cuidado del medio ambiente se refiere y el manejo de desechos sólidos. Igual se creó un Centro de Gestión Documental en La Fe, dirigido a integrarse a los sistemas de gestión que poseemos.

"Cada año hacemos inversiones en la telefonía fija cuando las capacidades se van liberando y logramos tocar todos los consejos populares con ofertas de estos servicios y nauta hogar y pusimos en funcionamiento un equipo en Cayo Largo del Sur, importante para mantener la vitalidad del sistema de telecomunicaciones de la Isla. Por último, decir que logramos mantener la cobertura celular en el ciento por ciento de los asentamientos poblacionales urbanizados del territorio".

El directivo se refirió a las insatisfacciones y principales dificultades por las que atraviesa hoy la Empresa. Entre las primeras está el no lograr la adquisición de gabinetes inteligentes exteriores de gran porte donde se anclan los servicios de telefonía fija y nauta hogar previstos a instalar en comunidades grandes como La Fe.

"Este es el segundo consejo popular en importancia del Municipio y sin embargo no le hemos logrado llegar con la cantidad de teléfonos y nauta hogar como lo hemos hecho en el resto de la geografía pinera, al punto de que todavía en el Panel II existen edificios multifamiliares sin un servicio telefónico. Esa es una realidad, vulnerabilidad e insatisfacción nuestra. En ese sentido explicar que esa situación no es propia de la Isla, sino del país por la no adquisición de este equipamiento.

"Tampoco se recibieron en el 2022, 2023, ni en el 2024 radiobases. La telefonía móvil es la más demandada por la población y la que más tráfico está generando. Tenemos ya un poco más de 64 000 usuarios de esta telefonía, pero ese crecimiento no ha estado acompañado del crecimiento de la infraestructura, lo cual es malo porque una situación de crecimiento de tráfico puede impactar en una respuesta negativa del proveedor de equipamiento por lo que cuando la demanda crece no hay cómo responder a ella y empieza a deteriorarse la calidad del servicio.

"No han entrado las radiobases, pero sí hemos hecho las obras civiles para ellas. Tenemos torres levantadas con sus cercas perimetrales en localidades como Ciro Redondo, La Mina, La Melvis y el Mariátegui para que cuando la nación logre adquirir la tecnología y se asigne a los territorios, rápidamente instalar y mejorar la cobertura.

"El acceso en la tecnología móvil aquí no está en estado óptimo, pero tiene una cierta estabilidad, excepto en algunas localidades que en ocasiones se congestiona y es importante que el pueblo conozca que la red móvil tiene su corazón en distintos lugares del país, cuando ellos se congestiona por tráfico, nosotros y otras provincias tenemos un servicio de más baja calidad.

"Tampoco hemos tenido otros recursos o insumos necesarios, que nos permiten darle sostenibilidad al sistema de telecomunicaciones; unos se producen en Cuba y también las empresas nacionales tienen problemas en su producción porque no escapan a la situación económico financiera nacional, pero igual pasa con los que se importan, para lo cual hay que disponer de recursos financieros.

"Explicar que al finalizar el 2020, año en el que ya habíamos transitado por la etapa más compleja de la covid, los ingresos exportables de nuestra Empresa cerraron en un 63 por ciento. Ellos nos permitían adquirir esos equipamientos. Logramos soste-



nermos en el 2021, 2022 y 2023 en alguna medida, pero ya en el 2024 cerramos con un diez por ciento de ingresos exportables.

"Todos comprenderán que es sumamente difícil que una Empresa de Telecomunicaciones, que debe estar en constante cambio y evolución al ritmo que va el desarrollo de las tecnologías en el mundo, al tener esta situación financiera, nos ha llevado a una situación crítica.

"Del 2022 al 2024 en el Municipio se logró una sostenibilidad y crecer por alguna disponibilidad de recursos que existía y porque también hemos puesto en función de las dificultades la innovación de nuestros técnicos y especialistas. Gracias a su inventiva, inversiones que tenían como fecha el 2028 se lograron adelantar al 2024.

"Ya en estos momentos la situación es igual a la del resto del país; de hecho, en el año pasado crecimos en algunas comunidades, pero no fueron esas cantidades de servicios de telefonía fija y de nauta hogar con cifras importantes como siempre lo hemos hecho. De todo lo anterior se deriva que estemos reformulando y buscando medidas alternativas a implementar para poder salir adelante.

"En estos años la Empresa ha diseñado algunas promociones de recargas, estas han sido intencionadas y diversificadas para alcanzar divisa fresca, pero han tenido su contra efecto por el fraude que existe en las comunicaciones. Además, está el bloqueo, es una realidad, está ahí y nos afecta porque incluso tiene políticas establecidas específicamente para las telecomunicaciones que nos han llevado a tener que hacer cambios de tecnologías.

"Tanto en el territorio como en el resto del país no estamos de brazos cruzados, pero no hemos avanzado al ritmo que hace falta. Debemos abrir inversiones y crecer en servicios a través de ellas y de los financiamientos necesarios. La Empresa próximamente dará a conocer la implementación de algunas medidas comerciales encaminadas a este objetivo. Estamos obligados a buscar soluciones en los servicios que hoy tenemos para tener la divisa y poder desarrollar la infraestructura y crecer.

"Es importante decir que las personas deben informarse a través de nuestros canales, no hacerse eco de informaciones falsas en las redes sociales. Nosotros lo breadremos todo de forma precisa y oficial. Por último, queremos dejar claro que existe un principio en el cual ha enfatizado la Empresa, nuestros clientes continuarán recibiendo los servicios como hasta hoy y en moneda nacional".





**Doctora Bárbara Daudinot Gómez, directora general de Salud Pública en la Isla de la Juventud**

**POR** Karelía Álvarez Rosell  
**FOTOS:** Cortesía de la Dirección General de Salud

“EL 2024 fue un año retador porque lo transitamos con una gran escasez de insumos, medicamentos, reactivos y de otros recursos esenciales para poder ejercer la profesión”, expresó la doctora Bárbara Daudinot Gómez, directora general de Salud Pública en la Isla de la Juventud, al resumir la labor desarrollada por los trabajadores del ramo durante el 2024.

Mencionó, además, el éxodo de la fuerza laboral, marcada por una migración externa e interna de los profesionales, problemática que no solo se constata en el sector ni el territorio sino en disímiles frentes en todo el país.

“Ello nos obligó a adoptar diferentes alternativas para no dejar desprotegida a nuestra población de especialistas que requieren debido a los problemas de salud que presentan; también la enfermería la tenemos muy afectada”.

Según la directiva otra de las cuestiones que entorpeció el quehacer en la etapa fue la carencia de equipos no médicos como lavadoras y otros indispensables para mantener la vitalidad de procesos importantes, lo cual tuvo mayor impacto en el Héroes del Baire, el principal centro hospitalario de la localidad.

“Sin embargo, nos supimos crecer y pusimos por delante el compromiso que tiene este ejército de batas blancas; de hecho, de los más de 300 indicadores que responden a seis objetivos fundamentales, se cumplen más del 84 por ciento”.

De igual manera puntualizó que el servicio de Estomatología fue uno de los más golpeados por el déficit de materias primas muy difíciles de importar; de ahí que el país realice ingentes esfuerzos para revertir la situación en este 2025 para poderlo revitalizar.

“Aun así los especialistas refuerzan las acciones de prevención y educación sanitaria, sobre todo en los grupos poblacionales prioritarios, tales como niños, gestantes y adultos mayores”, subrayó.

Antes de adentrarse en los resultados del Programa Materno Infantil (Pami), el más sensible y que muestra no solo el desarrollo del sector sino también de la sociedad, resaltó que la Isla enfrenta un serio



## AÑO RETADOR

**Así calificó la doctora Bárbara Daudinot Gómez, directora general del sistema en el territorio, al resumir la labor del sector durante el 2024**

problema demográfico, pues es uno de los territorios de la nación que comienza a manifestarse con mayor envejecimiento poblacional y menor natalidad.

“De hecho, el año anterior ocurrieron solo 568, unos 75 menos en comparación con el 2023 y tuvimos cinco fallecidos que fueron objeto de análisis y redundan, en lo fundamental, en la prematuridad y el embarazo en la adolescencia.”

“Y aunque tuvimos un fallecido menos con respecto al 2023, culminamos la etapa precedente con una tasa de mortalidad infantil de 8,8 por mil nacidos vivos, resultado superior a la media nacional, siendo este de 7,1.”

“No obstante, el municipio cerró el período con cero mortalidades maternas, una de las pocas regiones de Cuba que mantiene esta atención a la madre; resultado que conservamos por 22 años consecutivos.”

“Ello habla del trabajo realizado por los equipos de la atención primaria y secundaria, la Comisión de Materna

Grave y el Pami, muy a pesar de las serias limitaciones con los recursos y falta de personal.

“Un gran impacto han tenido las



brigadas de especialistas llegadas hasta acá desde otros lugares del país, una decisión del Ministerio de Salud Pública y que nos ha posibilitado elevar mucho los indicadores.

“A partir de abril comenzaron a llegar y desde entonces han contribuido al avance de las consultas, sobre todo en el nivel secundario, y las intervenciones quirúrgicas; una de las principales preocupaciones de los pobladores”.

En tal sentido Daudinot Gómez manifestó que durante el 2024 prestaron sus servicios aquí más de 54 galenos que responden a unas 15 especialidades deficitarias, de una cifra superior a las 20 afectadas.

Al respecto dijo: “Lo cual requiere una mirada multifactorial para poder lograr la estabilidad de estos, aun así, cerramos el año con una cifra superior a las 12 000 consultas y 780 intervenciones quirúrgicas, dándoles prioridad a las edades pediátricas.”

“En la actualidad se reorganizan las direcciones provinciales, pero tenemos la confirmación de la presencia de los médicos y ya informaremos por los canales pertinentes cómo será el accionar y las consultas a brindar.”

“Resulta válido destacar que ellos, quienes se han ganado la admiración y el cariño de los pineros, también se han incorporado a la docencia, o sea, que coadyuvan a la formación académica.”

“Una de las estrategias para resolver de manera paulatina esta carencia es darles a nuestros graduados la prioridad con internado vertical, haciendo énfasis en las especialidades deficitarias y la respuesta de la Federación Estudiantil Universitaria ha sido muy positiva”.

Cuando hizo referencia a la situación con los medicamentos, preocupación latente entre los pineros, acotó: “Las carencias son muy sensibles, afectan tanto a los galenos como a la población. Para este período se prevé una nueva organización, sobre todo con los controlados, de tal manera que estos les lleguen a quienes en verdad los necesitan; la propuesta es que las recetas sean entregadas en los consultorios porque es el médico de la familia quien mejor conoce a sus pacientes”.

No a menos desafíos se enfrentarán los hombres y mujeres de tan importante sector, pero siempre será prioridad lograr que en el 2025 la salud pública alcance altos niveles de resolutivez e integralidad en pos de la calidad en los servicios.

**Un gran impacto han tenido las brigadas de especialistas llegadas hasta acá desde otros lugares del país**



TU PEDACITO PARA CULTIVAR

# Otro fertilizante natural, la ceniza de madera

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

IMAGEN: Tomada del perfil en Facebook El Huerto en Casa

Muy raro resulta que la tierra disponible sea, en su totalidad, adecuada a los frutos que nos proponemos obtener. Y aunque así fuera, se mantiene una demanda permanente: conservar su fertilidad sin mermas. En otras palabras, siempre estamos obligados a restablecer con enmiendas los nutrientes que se pierden en cada cosecha. La reposición de algunos podemos lograrla con la adición de cenizas de forma periódica. No

una especial, cualquier resto de madera quemada puede servirnos. Y el aporte en nutrientes resulta considerable. La proporción es mínima, a razón de una taza por nueve de agua. Esa es la disolución que recomendamos, aunque si lo prefiere podemos aplicar la ceniza en polvo como se ejemplifica en esta gráfica. Todo depende de las circunstancias climáticas, el ataque de plagas o los resultados que pretenda obtener.

**USO DE LA CENIZA EN TUS PLANTAS**

Las cenizas están enriquecidas con muchos minerales como calcio, potasio, magnesio y otros oligoelementos.

Acaba con la **PODREDUMBRE** de los frutos de tus plantas, ya que da un extra de calcio.




Sus compuestos activos como los flavonoides tienen un efecto sedante y convierten esta planta en un excelente remedio natural que calma el dolor de cabeza, baja la tensión arterial, alivia los trastornos relacionados con el estrés, el insomnio, las dificultades para conciliar el sueño, también relaja los músculos y reduce los temblores originados por el Parkinson. Con las flores secas se prepara el té que

## MEDICINA VERDE

### PASIONARIA

debe consumirse con moderación, posee un sabor agradable y le puede añadir miel. Se recomienda beber una taza 30 minutos antes de dormir.



## AGILIDAD MENTAL

Dos camiones llevan 17 cajas de cervezas cada uno. ¿Cuántas botellas cargan los dos?

Cada camión lleva 24x17=408 botellas, por lo tanto, los dos juntos transportan 816.

**Respuesta:** Cada camión lleva 408 botellas.

# De todo y para todos

A CARGO DE Mayra Lamotte Castillo



### FRASE DE LA SEMANA

En un beso, sabrás todo lo que he callado

Pablo Neruda



### CHISTE



Dos amigos hablan de sus planes. –Estoy buscando novia para casarme, aunque no sé qué hacer porque a mi madre no le conviene ninguna de las muchachas que le presento. –Entonces encuentra una que se parezca a tu mamá, le sugiere el vecino. –¡Ya lo hice, pero no le gusta a mi padre!



Detalle romántico que enamora: la serenata.

### ¿SABÍA USTED QUE?

La obra Veinte poemas de amor y una canción desesperada del escritor, poeta, diplomático y miembro del Partido Comunista de Chile Pablo Neruda, se lleva del castellano al idioma chino simplificado por los traductores Chen Li y Zhang Fenling, hace más de una década. El Premio Nobel de Literatura 1971, la escribe cuando tiene 19 años y es una compilación de veinte poesías sin título, escritas según sus vivencias, historias e interpretación acerca del amor. Junto a un poema final titulado Una canción desesperada con el uso de un lenguaje sencillo y directo, propio del estilo romántico moderno de esa época.



### EL TRAGO

#### SANGRÍA



**Ingredientes:**  
 –4 onzas (oz) de vino tinto  
 –2 oz de jugo de limón  
 –4 oz de soda  
 –1 cucharada de azúcar  
 –Tajadas de limón  
 –Una ramita de hojas de menta  
 –Hielo

**Preparación:**  
 En un vaso de 14 onzas eche los ingredientes, revuelva, agregue los trozos de hielo y decore con las tajadas de limón y hojas de menta.

### ILUSIÓN ÓPTICA

¿Qué ve?



### CURIOSIDAD



Misma moto, mismo lugar, 51 años después... (1967-2018).

# En el mes del amor, títeres y teatro en festival



La licenciada se refirió, además, a otra novedad en esta versión del 2025: "A las dos de la tarde habrá un taller especializado, auspiciado por el Consejo Municipal de las Artes Escénicas con la temática del diseño teatral para títeres, acción de superación que tenemos por vez primera dentro del Festival y que será impartido por el actor y diseñador del grupo Teatro de la Isla Joven (Tijo), Eduardo Leyva Pérez, quien posee una vasta experiencia en cuanto a la concepción de escenografías y creación de elementos imprescindibles en las puestas, ya sean de teatro para niños, como de adultos.

"En la noche, a las nueve, en la Casa Municipal se presentará la obra Mujeres, del grupo Pinos Nuevos, protagonizada por la actriz Yulsaidys Rodríguez Guerra, quien es también instructora de arte y miembro de la brigada José Martí y está muy ligada al Sistema".

La segunda jornada tendrá como plato fuerte las actuaciones de las unidades artísticas y proyectos infantiles. Al respecto Costa Jaime comentó:

"Este año, como todos, comenzaremos con un pasacalle que saldrá del parque Camilo Cienfuegos (las Cotorras) por todo el bulevar pinero; no terminaremos en la Casa de la Cultura como siempre, sino en el anfiteatro Victoria, recién abierto al público, como una nueva opción para poder disfrutar de esta manifestación y otras en la Isla.

"Destacar como parte de la apertura, la participación de los estudiantes de tercer año de la especialidad de teatro de la carrera de Instructores de Arte que se cursa en el Municipio, quienes realizarán un ejercicio de teatro callejero y luego se inaugurará la exposición de títeres en el portal y dentro del Victoria. Agregar que los trabajos son de instructores de artes plásticas, teatro, auxiliares pedagógicas... y estarán presentes las diferentes modalidades, planos, marotes, de guante, esperpentos..."

"A las diez de la mañana de este día empiezan las seis presentaciones de las unidades artísticas y proyectos infantiles de instructores de las escuelas y las Casas de Cultura comunales que serán evaluados por un jurado integrado por Cados Rodríguez Pantoja, actor y director de La Gruta como presidente; Mariolis Galiano Maqueira, directora del Sistema e instructora de arte al igual que Yanet Arias Rodríguez. A las siete de la noche, allí mismo en el Victoria, clausurará el Festival con un espectáculo infantil a cargo de Tijo".



Una mayor participación de instructores de arte, pertenecientes a la brigada José Martí de centros escolares, distinguirá al Festival Municipal de Títeres y Teatro Callejero que tendrá lugar en la Isla de la Juventud los días 14 y 15 de febrero próximos.

Así lo destacó Yanet Arias Rodríguez, subdirectora de Creación Artística del Sistema Municipal de Casas de Cultura, auspiciador del evento, en el taller de programación del sector, realizado en la mañana de este miércoles cinco, donde se presentó la concepción general del evento, una de las principales concreciones del Sistema.

Por su parte, Adianet Costa Jaime, su metodóloga de teatro, explicó en entrevista:

"Ya comenzamos las acciones de comunicación en redes sociales y medios de prensa. El 14, a las nueve de la mañana, iniciaremos con el coloquio Los títeres, aquí en la Casa Municipal, donde serán presentados trabajos investigativos y de experiencias de los instructores, maestros y demás personal que en su desempeño utilizan los títeres para darle salida al conocimiento, pues de forma previa hicimos una convocatoria para todas las enseñanzas de Educación.

"Agregar que tendremos en calidad de invitados a los instructores de arte que integran la vanguardia artística, además, y muy importante, estarán los profesores y especialistas del Centro Municipal para la Superación y la Cultura Evangelina Cosío Cisneros, que nos acompañan cada año ya sea conformando el jurado o como asesores de la parte metodológica del Coloquio".

# Abel Santamaría y La Fe disputarán el título

POR Yuniesky La Rosa Pérez  
FOTO: Yoandris Delgado Matos

local con vistas al venidero campeonato nacional, que en esta oportunidad se disputará por el sistema de competencia de todos contra todos pero por zonas.

La escuadra de la Isla aparece ubicada en el primer grupo junto a los onces de Pinar del Río, Artemisa y La Habana. Se jugarán cuatro encuentros versus cada equipo, dos en calidad de local y dos de visitantes. A la siguiente fase clasifican el primero de cada llave y los dos mejores segundos entre los cuatro grupos.

Agregó en su informe Labrada Torres que ya comenzaron los entrenamientos de la preselección



Las escuadras de fútbol Abel Santamaría FC y La Fe FC, disputarán este sábado ocho de febrero desde las 9:00 a.m. la gran final del Campeonato Municipal de Fútbol de la primera categoría, que desde el 26 de noviembre se celebra en la cancha El Rodeo de Nueva Gerona con la participación de seis equipos.

Según destacó Juan Carlos Labrada Torres, asistente del equipo de la primera categoría, al desafío por el título se aseguraron Abel Santamaría FC y La Fe FC, tras imponerse en las semifinales disputadas lunes y martes a los onces Marabú FC y La Embajada FC, respectivamente.

En dicha instancia los muchachos de La Fe FC doblegaron de manera bien cerrada a sus víctimas de La Embajada FC con marcador de dos goles por uno; mientras en la otra decisión irregularidades con la documentación de Marabú FC provocó una reclamación de Abel Santamaría FC, que tras ser evaluada por la comisión organizadora del certamen, otorgó la victoria a estos últimos y con ello el boleto a la discusión del cetro.

A la espera del resultado de la gran final, el resto de los elencos que participaron en la justa se ubicaron del tercer al sexto escaño por el siguiente orden: La



# Juveniles y Campeones rumbo a La Habana

POR Lázaro Machín Pérez (\*)

Las escuadras de béisbol de la Isla de la Juventud y La Habana serán rivales a partir de este fin de semana en el estadio Santiago "Changa" Mederos de la capital, en el inicio de la etapa clasificatoria del Campeonato Nacional categoría juvenil, que se desarrollará del ocho de febrero al 16 de marzo en su primera fase.

Los compromisos se disputarán a doble juego el sábado y sencillo el domingo, en ambas jornadas las acciones comenzarán a partir de las 9:00 a.m. y los pineros estarán en el grupo A junto a las selecciones de Pinar del Río, Artemisa y La Habana.

En la etapa de preparación el elenco se centró en pulir las deficiencias presentadas en anteriores eventos. A continuación, ponemos a su disposición la nómina íntegra de la selección juvenil.

**Receptores:** Orlando René Leyva y Pablo David Rodríguez. **Jugadores de Cuadro:** Leroy Lázaro Corbalán, Dariel Gil Lorenzo, Maikel Tablada, Luis Miguel Rodríguez, Kevin Kaleb Sala, Léster Lázaro Vígoa, Carlos A. Sánchez y Cristian Martín Rodríguez. **Jardineros:** Roberto Escudero, Diego Pimentel, Yunieski Vázquez, Daniel Rubio, Anselmo Reyes, Alejandro Cifre y Coli Rianthony.

**Lanzadores:** Juahneis A. Ortiz, Julio Ángel Joa, Ronnys Oliva, Roberto Blanco, Osniel Jesús Martínez, Maykol Pérez, Edual Espinosa, Bar Ronald Richard, Aliader Lestapi, Carlos Hernán-

dez, Yosniel Mustelier y Alay Daniel Contino.

El colectivo de dirección estará encabezado por Joahneis Ortiz, quien estará auxiliado por Yudelkys Heredia y el entrenador de picheo Javier Leyva.

Por su parte, también fue dado a conocer el equipo Campeones que en representación del combinado deportivo Irene Hernández de Sierra Caballos, participará en el Campeonato de Clubes Campeones en La Habana donde enfrentará al elenco del municipio Arroyo Naranjo —campeón de la capital— en tres encuentros al mejor en dos.

El equipo quedó conformado de la siguiente forma:

**Receptores:** Misael Cañete y Alexander Cuenca.

**Jugadores de Cuadro:** Juan Carlos Blanco, Asnier Reyes, Andro Carreño, Minardo Diéguez, Alex Jonathan Figueroa, Boris Javier Madrazo, Maykel Manuel Valdés, y Mario Guillermo Miranda. **Jardineros:** José Luis Bring, Gabriel Valdés, Daniel Iván Pérez, Hanly Verdecia, Julio Salazar y Luis Balón.

**Lanzadores:** Roberto Rodríguez, Yadier Garay, Harold Cuba, Yanly Palacios, Lázaro Guerrero, Kevin Luis Baños, Rerdelys La O e Ichiro Pérez.

El cuerpo de dirección estará encabezado por Yoanis Pérez, auxiliado por Juan Antonio Delgado y Pedro Rodríguez, como entrenadores fungirán Wilder Tejada y Dainier Gálvez, mientras Rogelio Placeres será el cargabates y José Luis Rodríguez, el delegado.

(\*) Colaborador

# Reconocen a colectivos del Comercio, la Gastronomía y los Servicios

TEXTO y FOTO: Karelia Álvarez Rosell

Varias unidades pertenecientes al Comercio, la Gastronomía y los Servicios fueron declaradas Colectivo XXII Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), en ocasión de celebrarse este cuatro de febrero el día de los trabajadores del sector.

Osbel Lorenzo Rodríguez, primer secretario del Partido en el municipio y Yusmary Olivera Pupo, secretaria general de la CTC aquí, entregaron este reconocimiento a la Unidad Empresarial de Base (UEB) Restaurante El Abra, la Dirección Estatal de Comercio y la Empresa Comercializadora Mayorista, donde tuvo

lugar la celebración, por sus destacados resultados sindicales.

La ocasión fue propicia para que unos diez trabajadores recibieran la Distinción Fernando Chenard Piña, mártir del sector, por su permanencia ininterrumpida por 20 y 25 años; además de un desempeño relevante.

De igual manera fue reconocido el quehacer que realizan las unidades que andan inmersas en el Modelo de Gestión Estatal, tales como las UEB El Cochinito, El Jagüey, La Insula, La Góndola y El Abra; así como el Complejo de 24 y 41.

Por su parte, Leidiéska

**Durante la celebración por el día de los trabajadores del sector, este cuatro de febrero, varios merecieron la Distinción Fernando Chenard Piña**

Sánchez Mangana, secretaria del Buró Municipal del Sindicato de los Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios, leyó la carta de felicitación a los afiliados, quienes se comprometen a la búsqueda de soluciones en aras de resolver los problemas que hoy interfieren en la calidad del servicio y la atención a los clientes.

Instó a los hombres y



mujeres del ramo a redoblar los esfuerzos por lograr un comercio más próspero y eficiente, distinguido

por la entrega cotidiana y donde las buenas prácticas engrandezcan la virtud de quienes aman la profesión.

## Convocan a concurso Isla de Pinos Cubana

POR Yojanna Sánchez Ponce de León

Con motivo de celebrarse en el venidero mes de marzo el Centenario de la puesta en vigor del Tratado sobre Isla de Pinos o Tratado Hay-Quesada, el Centro Municipal de Patrimonio Cultural, la Unión de Historiadores de Cuba y el Mined convocan al concurso *Isla de Pinos Cubana*.

Esta es una de las actividades

a las que se convoca en territorio pinero, en el marco de la Jornada por los 100 años del importante suceso de la historia de la Isla de la Juventud y de la nación.

En la competición podrán participar los alumnos de las enseñanzas Primaria (los que cursan el quinto y sexto grado), de Secundaria Básica, la Enseñanza Especial y los estudiantes de la Enseñanza Artística, en las



modalidades de pintura, dibujo, poesía y composición.

Los interesados en concursar deberán entregar sus trabajos en el

Museo Municipal, sito en calle 30 entre 37 y 39; de igual forma serán recepcionados en la sede de la Unión de Historiadores de Cuba, ubicada en calle 43 entre 26 y 28, ambos en la ciudad de Nueva Gerona.

Las obras estarán acompañadas de los siguientes datos: nombres y apellidos del autor, edad, dirección particular, número de identidad permanente, número de teléfono, grado de escolaridad y el nombre del centro de estudios.

La admisión de los trabajos vence el cinco de marzo de este 2025. Los resultados de *Isla de Pinos Cubana*, serán dados a conocer en las actividades centrales desarrolladas durante la Jornada.

### RATIFICACIÓN DEL TRATADO HAY-QUESADA

## Ocurrió en la gema del Caribe

**Soberanía de Isla de Pinos. Personajes contrapuestos y tensiones relevantes. Desenlace de una larga cruzada política y diplomática**

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Todo era dinamismo, desbroce de terrenos, bombazos de la dinamita derribando los árboles más corpulentos, permanente olor a humo de pinos en la quema de palizadas, nivelación de terrenos y el poderoso roncar de las máquinas de tracción hasta en las madrugadas. Veíamos surgir todo, las hermosas residencias, nuevos caminos, campos de siembra en desarrollo... Era la creación de un espacio infinito, hecho a muchas manos, era la fiebre extraña de hacer otra frontera, de asentar nuevos horizontes para un pueblo arrogante y tozudo, mandón... porque nadie dudaba que esta tierra pródiga pasara a ser la estrella 46 de nuestra bandera.

Otra estrella... como Luisiana, Oregon o Colorado... todavía con muchos nombres españoles o franceses



identificando sus poblados, sus ríos y montañas. Alaska... tan fría pero tan promisoría. Texas, tan cálida pero no menos rica; California y su breve fiebre del oro... ya en el recuerdo.

(...) (...)

Llegamos a Los Almácigos, donde luego crearíamos La Jungla Jones, en noviembre de 1902. Dos años después,

y para ayudar con el dinero de a diario, cree el Hibiscus Club, en Santa Fe. Un círculo de mujeres "literatas" –doce, en su inauguración, como los apóstoles– interesadas en conocer e intercambiar secretos naturistas para el cultivo de plantas ornamentales.

Inauguramos después una biblioteca bien provista, abierta a todo el mundo –a nuestra gente, los americanos, quise decir– que a la vuelta del año se convirtió en un centro comunitario y con mucho agarre en las decisiones políticas o económicas de todos los colonos que arribaron en los primeros tiempos.

Cuando algo sale bien, no faltan imitadores. Al Hibiscus siguieron clubes de pioneros, sociales y hasta de adivinanzas o juego de bridge, así como asociaciones de productores, hombres de negocio y de comercio.

Y en el naciente poblado de Columbia una avispada señorita organizó un exclusivo club de baile para solteros. Ya se sabe, como la montaña no viene a uno... uno va a la montaña. Algo conseguiría. Por lo menos voluntad no le faltó, ni tampoco buena disposición.

A mí me iba ahorrativamente bien con mis hibiscuitas, y a poco ya éramos más de setenta publicando en el *The Isla of Pines Appeal*, un periódico sabatino, todo en inglés, que estrenaba su imprenta en la antigua Santa Fe.

Para atender los trabajos de tan prolífico club, dos o tres veces por quincena debía hacer el viaje de ida y regreso al poblado, sola, en nuestro espartano carricoche de un solo caballo. Expuesta a cualquier riesgo.

Ocurrió entonces el asalto y violación de una joven americana, casi una niña, sorprendida en solitario y muerta a la entrada de San Francisco de Las Piedras.

Suficiente para que mi esposo me sorprendiera el 17 de febrero, día de mi cumpleaños, con el regalo más inesperado: una Santa Biblia trucada que adquirió en la ferretería de Aaron Koritsky.

Al abrirla, no encontré los textos sagrados sino un precioso revólver de bolsillo, cañón corto y cachas nacaradas.

Era muy práctico, con repuesto de balas instantáneo. Quitabas una manzana al concluir los seis disparos y colocabas la otra en un segundo con su carga completa.

–Calibre 32, Helen... no lo encontré del 31 –bromeó Harry– como quisiera... ¡para hacerlo coincidir con el número de tus años!

Muy poco después debí utilizarlo contra quien menos lo esperaba.

**(Novela, fragmento). Su versión digital íntegra podrá ser adquirida de forma gratuita durante la celebración del centenario.**

**VICTORIA**

FUNDADO EL 20 DE  
FEBRERO DE 1967  
ISSN 0864-33851

**SOYGRAF**  
IMPRESIONES GRÁFICAS

Impreso en la UEB Gráfica de La  
Habana. Empresa de Periódicos

E-mail: cip228@periodicovictoria.cu; Teléfono: 46324868  
Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.

pvictoria\_isla Periódico Victoria Isla @Victoria\_Isla  
 Periódico Victoria Isla de la Juventud @Periódico Victoria

**Director:** Gerardo Mayet.  
**J' de Información:** Yenisé Pérez.  
**J' de Redacción:** Niurka Morales.  
 **Diseñadores:** Emilio Pérez y Osmany Castro.  
**Correctora:** Yunaisy Castellanos.